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抗疫进行时

编 辑 严少卫

□本报记者 赵星月 邓海华
闫龑 张丹 郑纯胜

2002 年 10 月至 2007 年 3 月，
习近平先后任浙江省委副书记、代省
长和省委书记。这段工作历程，在
习近平总书记地方领导实践中具有关
键性意义。党的十八大以来，总书记
多次重访之江大地，要求浙江始终“干
在实处、走在前列、勇立潮头”。

7月6日至9日，记者一行寻访钱
塘江畔、浙北村落，记录正在发生的时
代蜕变。

爱卫与时俱进，旧居
焕发生机

微风拂煦，旭日临窗。耀眼日光
映照在牌匾之上，让“毛主席站过的地
方”几个字熠熠生辉。这块牌匾悬挂
于杭州市上城区小营巷56号，即如今
的毛主席视察小营巷纪念馆。

1958年，举国推行除“四害”的
爱国卫生运动。这一年的1月5日，
毛主席在前往杭州机场途中临时决定
到小营巷视察卫生情况。他走进56

号墙门，揭开水缸上的木盖子，指着
水缸里游来游去的鱼儿询问小营巷
卫生委员程瑜：“为什么养鱼？”程瑜
回答：“鱼吃孑孓。”“这个办法很好，
可以推广噢。”毛主席的褒奖激发了
小营巷几代人做好爱国卫生工作的
热情，也掀起了全国爱国卫生运动的
高潮。

小营人从消灭老“四害”到治理新
“四害”，从环境综合整治到健康社区
打造，让白墙黛瓦、古朴沉静的幽幽小
巷虽经雨雪风霜却依旧纤尘不染。

出生于毛主席视察小营巷这一年
的吴晓春，见证着老旧民居重新焕发
生机，环境越来越整洁，居住条件越来
越舒适。与之相伴的是社区卫生治理
水平的提升，以及居民卫生健康素养
水平的提高。“像地面卫生，最初靠督
促巡查，往后更多靠自我约束、自我管
理。”吴晓春说。

2003年，时任浙江省委书记习近平
赴小营巷调研基层卫生工作，赞许说
一个社区要把卫生搞那么好不容易，
要坚持。正是此时，习近平提出了“没
有人民的健康就没有全面的小康”的
科学论断。“自此，杭州市开启从全民
动员到健康共治、从卫生城市创建到
健康城市建设的继承与发展之路。”杭
州市卫生健康委党委书记、主任方健
国表示，随着居民文化素质的提高与
文明卫生习惯的养成，爱国卫生运动
应从人居环境改善、健康饮食习惯养
成、社会心理健康教育、公共卫生设施
建设等多个方面开展工作。

今时，穿梭于小巷之中，晨起的小
营人拂拭门廊上的微尘，修剪屋檐下
的藤蔓，既充溢着浓浓烟火气，又弥漫
着淡淡花草香。位于小营巷57号的
红巷生活馆，具备20余项居民需要和
喜爱的健康生活功能，并全部免费向
居民开放。比如心灵驿站，由浙江大
学医学院附属第二医院与小营巷联合
打造，主要为社区居民提供家门口的
专业心理咨询和治疗服务。目前，小
营街道百岁以上老人就有15位，90
岁以上老人有776位。

“女儿邀请我搬去一起住，可我还
是愿意留在小营巷，这里闹中取静，邻
里和谐，幸福指数超高。”吴晓春说。

小营巷的变化，是我国爱国卫生
运动与时俱进、历久弥新的缩影。毗
邻而建的全国首个爱国卫生运动纪念
馆馆内，从极具年代感的爱国卫生宣
传画、锈迹斑斑的铁质灭蚊器，到借助
多媒体呈现的全国健康城市图、国际
健康城市市长论坛盛况，再现着我国
爱国卫生运动的起源兴起、创新发展
和推进深化。

人不负青山，青山定
不负人

绿水逶迤去，青山相向开。眼前，
山水一色的杭州市淳安县枫树岭镇下
姜村，正如书写在村口的引言描绘的
那般，仿佛“梦开始的地方”。

（下转第4版）

潮起钱塘 激荡今时回音

之江大地，钟灵毓秀。凭着
一股敢想敢为的闯劲、一股真抓
实干的拼劲，令旁人踟蹰不前
的设想在浙江省先行先试，渐
成现实。

浙江境内七山一水两分田，
靠山吃山自古皆然。炸山开石
矿，村办水泥厂，遍地小作坊，虽
富裕了村庄，却让山明水秀一度
山秃水枯。在目睹以牺牲生态换
取经济利益的惨痛代价后，浙江
摒弃了竭泽而渔的发展模式，学
会算大账、算长远账、算整体账、
算综合账，将“绿水青山就是金山
银山”化作万千村民的行动自
觉。停采石矿，停办水泥厂，重塑
了锦绣山河的自然之美，也铺平
了通往金山银山的康庄大道。从

“卖石头”到“卖风景”，从“种种砍
砍”到“走走看看”，乡村产业不断
涌现，生态经济风生水起。事实
证明，良好生态环境既是自然财
富，也是经济财富，关系经济社会

发展潜力和后劲。
当“农家乐、民宿忙、瓜果香”

已成标配，村民对自身健康的关
注与日俱增。浙江懂得挖掘可持
续发展的最大本钱，更注重把握
信息化建设的时代红利，将数字
化、一体化、现代化贯穿至乡村
振兴全过程各方面。偏远山区
接入 5G 网络，借助远程会诊系
统，村卫生室“请”来了知名专
家，县级医院“迎”来了对口帮
扶；云端服务下沉乡村，数据多
跑路，群众少跑腿，看病就医不
用再舟车劳顿。

村民的向往不止于此。在对
未来乡村畅想的展示板上，规划
着村民在绿道驿站晨练，在智慧
健康驿站体检，在村委健身中心
跳广场舞。路子选对了就要坚持
走下去。在“干在实处、走在前
列、勇立潮头”的奋斗之路上，浙
江要再添用之不竭的干劲、百折
不回的韧劲。

再添干劲和韧劲

□本报记者 高艳坤

当前，广西壮族自治区北海市
疫情形势严峻复杂，处于疫情应对
的关键期。北海市要求市民非必要
不出市，在市区内部严格落实中高
风险区管控措施。既要控制疫情，
又要稳定经济，在全面加强社会面
管控的形势下，北海的生产建设如
何保障？

7月18日，记者随国务院联防联
控机制综合组赴广西工作组对工厂、

工地等进行了实地探访。
工作组不发通知、不打招呼，直插

现场，先后深入某产业园项目建设工
地和某生物质能源企业调研指导疫情
防控工作。在占地400多亩的建设工
地，一座主体大楼刚刚封顶，工人们

“叮叮当当”地忙碌，高耸的塔吊把一
摞摞钢板“挑”上楼去。

工地负责人说，施工现场现有员
工300多人，自7月 12日以来，已经
接受了 4 轮全员核酸筛查，均为阴
性。目前工地实行闭环管理，员工只
出不进，建设正常开展。

工作组领导和专家关心工人的生
活保障情况。工地负责人介绍，现在
每天有专人将食品蔬菜等生活物资运
送到工地正门，由相关负责人对物资
消毒后取回。工地有3个食堂，工人
们还是和过去一样吃大锅饭，但是为
了避免交叉感染，大家不能再聚在一
起边吃边聊，每个人都需要带着饭盒
回到自己宿舍去。

在被问到工程建设所需物料够不
够时，工地负责人指着主体建筑上“热
烈祝贺厂房封顶大吉大利”的红条幅
说，建筑封顶后，后续工作主要是砂浆

砌砖。工地储备了够一周用的物料，
“如果一周内实现社会面清零，后续物
资就可以运进来”。同时，北海市多渠
道公布了重点物资运输车辆通行证办
理方式和咨询电话，全力保障重要生
产生活物资运输通畅。

为防止交叉感染，保障闭环管
理，下午4时多，当地卫生健康部门
安排的核酸采样人员准时上门，接到
通知的工人们陆续来到采样帐篷
前。架子工、木工、泥工、钢筋工……
300余人被分成多个班组，一个班组
做完，下一个班组再出门跟上。记者

看到，队伍中除了工人外，还有三三
两两满脸稚气的孩子。工地负责人
告诉记者，这些孩子平时和父母分
隔两地，现在是趁着暑假赶来团聚
的，“为此更要十分谨慎地把防疫工
作做好”。

记者注意到，在大门值守的除了
“门卫大爷”外，还有“门卫大哥”。工
地负责人说，生活和生产物资有保障
了，他最关心的就是“守住门”的问
题。过去，在大门值守的是两位年长
的“门卫大爷”，实施封闭管理以来，工
地负责人担心“大爷心肠软，工人们多
磨几句就被放行了”，又增设了两位青
年安全员。

当天，工作组一行还走访了一家
生物质能源企业。走进工厂大院，一
股工业酒精特有的酸味在空气中弥
漫，轰隆隆的机器声响个不停。该企
业副总经理孙先生介绍，企业主要生
产燃料乙醇、食用酒精、药用酒精和无
水乙醇等。

（下转第2版）

探访疫情下的广西北海工业园

本报讯 （特约记者孙国根）复旦
大学附属眼耳鼻喉科医院周行涛教
授、上海交通大学医学院附属瑞金医
院崔文国教授、蔡正伟副研究员合作，
成功研制出一种新型的角膜组织保存
介质——营养胶囊，为圆锥角膜、角膜
营养不良、角膜激光术后并发症等角
膜疾病患者的治疗带来新突破。7月
16日，该研究成果已在线发表于国际
期刊《化学工程杂志》。

目前，该技术已应用于临床，科研
团队将营养胶囊保存的全飞秒近视手
术后取出的原本“弃用”的透镜再用于
人角膜组织移植术，并取得成功。营
养胶囊的研制成功为角膜组织及其他

活体器官的保存及再利用提供了全新
的安全可行的策略。

周行涛说，我国的角膜供体材料
目前严重匮乏，且角膜移植术后存在
植片失败、移植排斥等问题。全飞秒
近视矫正手术后，取出的角膜基质透
镜来源安全可靠，可“变废为宝”使患
者重获光明。然而，角膜组织透镜保
存技术一直存在保存周期短、缺乏对
组织结构和光学性的维持等局限性。

周行涛团队与崔文国团队合作，
构建出模拟人体泪液稳态的新型营养
胶囊用于立体保存角膜组织。他们将
海藻酸钠与钙离子进行快速扩散配
位，形成立体缓冲胶囊的外壳，模拟脂

质层，然后加入硫酸软骨素钠、透明质
酸钠和右旋糖酐等物质作为营养保存
液，模拟水液层，通过胶囊空隙进行营
养供给、物质代谢并阻断病原体；最内
层由硫酸软骨素与角膜透镜表面产生
静电作用，形成润滑层。营养胶囊形
状如透明的琥珀，在体外模拟体内眼
部微环境，为存于其中的角膜组织提
供了立体保护，起到物理阻隔、营养供
给和表面润滑等多重作用。

该研究结果显示，将营养胶囊保
存的透镜用于人眼异体移植治疗角膜
疾病后安全有效。术后3个月，70%
术眼的最佳矫正视力较术前视力表检
查增加至少两行。

营养胶囊可更好保存角膜透镜

代谢病两个中心
建设标准出台

本报讯 （记者王潇雨）近日，国
家卫生健康委办公厅印发《国家内分
泌代谢病医学中心设置标准》和《国家
内分泌代谢病区域医疗中心设置标
准》。两个标准从医疗服务能力、教学
能力、科研能力、承担主要公共卫生任
务和公益活动等情况，以及落实医改
相关任务及医院管理情况等方面提出
具体要求。

据悉，国家分泌代谢病医学中心
和区域医疗中心均应为三级甲等综合
医院，并独立设置内分泌代谢病科，其
门诊要开展标准化的内分泌疾病管
理，年专科门诊量满足相应中心的医
教研需求。近3年年均收治患者数达
2000人次，能够开展与内分泌代谢病
相关的临床关键技术，并具备能够开
展基因组学、基因表达组学、蛋白组学
等的内分泌代谢病基础研究实验室。

此外，两中心均要能够开展内分
泌代谢病激素和基因检测的内分泌代
谢病临床检测。其中，国家医学中心
所涉及的项目要通过国家卫生健康委
临检中心的室间质量评价，区域医疗
中心的项目要通过省级以上卫生健康
委临检中心的室间质量评价。同时，
两中心均需具备国家药物临床试验证
书，国家医学中心近3年应主持内分
泌代谢病相关的Ⅰ期—Ⅲ期药物临床
试验达10项，其中主持Ⅰ期药物临床
试验达3项。区域医疗中心近3年主
持或参与内分泌代谢病相关的Ⅰ期—
Ⅲ期药物临床试验达10项，其中主持
或参与Ⅰ期药物临床试验达3项。

药品安全整治
要这样干

本报讯 （记者吴倩）近日，国家
药监局召开药品安全专项整治工作领
导小组会议。会议强调，今年以来，国
家药监局深入开展药品安全专项整治
行动，坚持严厉打击违法犯罪与强化
日常监管、完善长效机制相结合，加快
提升监管能力、完善监管机制、消除监
管盲区。

会议对药品安全专项整治行动下
一阶段重点工作作出部署。会议要
求，药监部门要持续加大执法办案力
度，严厉打击违法违规行为，落实违法
行为处罚到人要求，果断处置突出问
题，与公安机关建立健全行刑协作机
制，与市场监管部门打好组合拳。要
加强“两品一械”全生命周期各环节动
态监管，全面排查、处置风险隐患，把
药品安全隐患化解在萌芽状态。针对
发现的突出问题，尽快修改完善有关
法规制度，出台监管急需规章制度，消
除监管盲区。要进一步完善药品监管
体系，创新监管方式方法，严格落实各
级监管事权，合理配置监管力量，加强
跨区域跨层级药品监管协调联动。建
立稳定高效的新闻宣传机制，有力彰
显全面加强药品安全管理、打击危害
药品安全违法犯罪行为的坚定决心。

北京发放
1亿元餐饮消费券

7 月 18 日，北京市海
淀区金源时代购物中心部
分餐饮业开始使用餐饮消
费券。当日，北京市面向
全市消费者发放“重逢美
好”餐饮消费券，由政府和
提供餐饮类服务的平台企
业共同出资，推出外卖类、
到店类、养老助残类三种
消费券累计 1 亿元，惠及
在京消费者及餐饮企业。

牛云岗摄

陕西“12345”
强化职业健康工作

本报讯 （记者张晓东 特约记
者魏剑 通讯员张羽 方小燕）7月
19日，陕西省职业健康工作视频会议
在西安市召开。会议要求，该省2022
年职业健康工作要重点围绕落实“一
条主线”、开展两个专项治理、抓好三
项重点工作、强化四个抓手、深化五项
基础工作。

落实“一条主线”是要以贯彻落实
陕西省职业病防治“十四五”规划为主
线，解决制约职业健康高质量发展的
突出问题，进一步理顺职业健康工作
体制机制。两个专项治理是指职业病
危害和放射诊疗机构放射防护管理专
项治理，要采取更加有力措施推动工
作落实。

会议要求，要切实抓好体系建设、
项目实施、保障能力三项重点工作。
该省要加快健全以职业病监测评估、
职业病危害工程防护、职业病诊断救
治为主体的省、市、县三级并向乡镇社
区延伸的职业健康技术支撑体系；认
真落实国家《职业病及危害因素检测
工作管理办法》，充分发挥监测预警和
风险评估功能；有针对性地解决职业
健康检查质量不高、疑似职业病进入
诊断程序比例低、职业病防治院所能
力不足等问题。要强化职业健康保护
行动、联席会议制度、信息化建设、监
管执法四个抓手；同时，深化开展健康
企业建设、争做“职业健康达人”和传
播作品征集活动、职业病危害项目申
报、职业病防护设施“三同时”核查和
日常宣传培训五项基础工作。


